

## Inauguration de la Pierre de Croix

"...Un peuple des vieux temps jusqu'à nos jours venu pour porter témoignage - par la voix de ses poètes - de son histoire, de sa culture, de son territoire..." (Rouben Melik). Une histoire façonnée par le christianisme puisque l'Arménie est considérée comme le plus vieux pays chrétien du monde.

Les poètes ont célébré le Christianisme très tôt comme cette « Ode à la Vierge » de Grégoire de Narek dès le Xème siècle :

"Elle avançait, tranquille, ondulant des épaules. Rouge brillait la rose à son sein lumineux, à ses poignets de feu des bouquets de violette."

En même temps, les Pierres de Croix fleurirent à travers le pays puis aussi dans les territoires de la diaspora arménienne ; ces Khachkars, stèles érigées en plein air, sculptées dans la pierre. Ces pierres de croix qui servent de point focal du culte, de pierre commémorative et de relique facilitant la communication entre séculier et divin.

Je ne suis pas un grand spécialiste des Pierres de Croix et de la culture arménienne, mais le peu que je sais me permet de dire que ces Khachkars, ces véritables sculptures sont, spécialement dédiées à l'une des principales manifestations de la foi : la vénération de la croix, symbole de la Rédemption, de la victoire de la vie sur la mort. Au-delà d'une représentation culturelle, la croix sur le khatchkar est un arbre de vie. L'arbre de la connaissance du bien et du mal, le symbole de l'alliance nouvelle et éternelle.

Cela étant dit, pourquoi ériger une Pierre de Croix à Lacordaire ?
L'Ecole Lacordaire a toujours été un lieu d'accueil de populations d'origine étrangère, souvent ayant vécu des difficultés, voire des drames : libanais, vietnamiens au temps des boat-people, arméniens, plus récemment ivoirien, syriens, ukrainiens, etc...
Nous avons, à l'Ecole Lacordaire, beaucoup d'élèves d'origine arménienne ; et même de plus en plus. Après le génocide, la diaspora arménienne s'est installée à Marseille principalement dans 3 quartiers, dont 2 sont à proximité de l'Ecole : Saint Jérôme et St Julien-Beaumont-St Barnabé. Cette raison géographique et la réputation de Lacordaire, sur le plan scolaire mais aussi religieux, expliquent certainement cette forte présence arménienne dans notre école.

Les liens que l'Ecole a avec la communauté arménienne se sont donc renforcés au fil des années.

L'érection de cette Pierre de Croix aujourd'hui symbolise donc ce lien fort et profond existant avec la communauté arménienne et a valeur d'une vraie signification de fraternité et d'œcuménisme.

Bien sûr, nous ne pouvons pas ne pas penser au drame qu'ont connus les Arméniens comme le chantait le grand écrivain Hovhannes TOUMANIAN au début du XXème siècle :

"Mon cœur se crispe et je pleure d'amères plaintes, Vers les rangs épuisés et muets de l'exil, Vers les villages sombres, les maisons désertes. Avec amour, je me tourne vers toi, Ma patrie déchirée, Ma patrie dans les ruines."

Drame au début du XXème siècle ; drame encore d'actualité de ce pays persécuté et trop souvent oublié du reste du monde et qui fait rester présent dans le cœur de beaucoup ce « chant du soldat » que nous entendrons tout à l'heure :

« Le coucher du soleil approche La vallée connaît un silence innocent Et seules les blessures du sol blessé font allusion à un lieu Où il y a une guerre en cours.

*(...)* 

Je me souviens de tes mots :

« J'adore les hauts plateaux arméniens »

Je me souviens de tes larmes

En parlant du Génocide

Je me souviens de ma maison paternelle

Nos vieux peupliers dans la cour

Je me souviens du murmure du ruisseau

Jouer à mes jeux d'enfance »

Mais justement, rappelons-nous que pour les Chrétiens, la Croix est symbole de Salut. Si cette Pierre de Croix permet de ne pas désespérer, de prier plus souvent et d'unir les chrétiens de notre Ecole, quelle que soit leur origine, alors nous aurons fait œuvre utile.

Pour finir, je veux remercier particulièrement :

- David OHANESSIAN qui s'est emparé de ce projet avec l'énergie et la ferveur que nous lui connaissons, allant même se renseigner jusqu'à Erevan sur la faisabilité de la sculpture d'une Pierre de Croix
- Nicolas BOURIOT, le sculpteur qui n'est malheureusement pas là aujourd'hui et qui a mis tout son talent et sa foi pour réaliser cette belle œuvre.

- Le Père DRTAT qui a bien voulu accepter de bénir cette Pierre de Croix aujourd'hui; ainsi que les frères Dominicains, qui mettent en acte la fraternité chrétienne.
- Les chanteurs et musiciens qui ont donné une couleur particulière à cette cérémonie; et qui vont continuer dans un instant à nous transporter dans la beauté musicale de la culture arménienne. Merci à Mickael VEMIAN, Alexandra OHANIAN et à Vahan MAKVETSYAN.
- Merci à l'équipe des hommes d'entretien de l'Ecole qui, sous la houlette de Karim BEKKALI et d'Aurélie VAYNE ont réussi à dresser cette Pierre de Croix, ce qui n'a pas été très simple au vu du lieu choisi et du poids du Khachkar, ainsi qu'en l'absence non prévue du sculpteur.
- Et enfin, mes remerciements et ma gratitude vont aux responsables du Fonds de dotation « Lacordaire, Réussir pour servir », Bernard MAYNADIER et le frère Olivier de SAINT MARTIN, représenté aujourd'hui par le frère PAVEL, qui tous deux, sans aucune hésitation, ont accepté que le Fonds finance cette Croix. Certes la principale fonction du Fonds de dotation de notre Ecole est d'accorder des bourses à des élèves et des anciens élèves méritants dont les familles ne peuvent pas assurer les frais de scolarité; le Fonds est donc présent pour financer leurs études. C'est l'occasion de rappeler que nous consacrons actuellement environ 160 000 € par an pour ces bourses. Mais l'autre mission du Fonds est, en soutien à l'organisme de gestion de l'Ecole, d'aider à améliorer les conditions de vie des élèves. Aider à l'éducation spirituelle des élèves et soutenir leur vie spirituelle sont bien des missions et des défis que doivent relever une Ecole Catholique. C'est aussi le sens de l'érection de cette Pierre de Croix aujourd'hui. Si les Khachkars sont les veilleurs de pierre de la mémoire collective du peuple arménien, nous exprimons donc aussi, aujourd'hui, une prière pour le salut de notre âme ou celle de tous ceux qui vivent et travaillent dans cette Ecole qui nous est si chère. Que ce Khachkar soit une véritable offrande pour rendre grâce à Dieu.

Pierre-Jean COLLOMB

Ecole Lacordaire Vendredi 12 mai 2023

